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COALICIÓN JUNTOS HAREMOS 
HISTORIA ACOMPAÑARÁ INICIATIVAS 
DEL PRESIDENTE DE MÉXICO: MIER

 El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo 
Parlamentario de Morena, sostuvo que la Coalición Juntos 
Hacemos Historia acompañará el paquete de 20 iniciativas pre-
sentado ayer por el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
en el marco del aniversario de la promulgación de la Constitu-
ción de 1917.
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También se va del 
PRI la titular de la 
SEP en Puebla

ANIMAL POLÍTICO / PAG.14

Discurso del ministro 
Alberto Pérez Dayán 
durante el 107 aniver-
sario de la Constitución

POLÍTICA / PAG. 7, 9

Armenta desechó sospechas 
de divisiones en Morena

  Para el virtual candidato a la gubernatura por la coalición “Se-
guiremos Haciendo Historia por Puebla”, Alejandro Armenta Mier 
la desbandada que se sigue dando de militantes, sean diputados 
locales, alcaldes o secretarios como la más reciente de Isabel 
Merlo Talavera, del Partido Revolucionario Institucional (PRI), no 
es culpa de ellos.

HUELGA PUEDE 
PROLONGARSE 
SUGIERE SITAUDI

POLÍTICA / PAG. 7

Sólo un cuerpo ha 
sido hallado en fosa 
de Palmar de Bravo

POLICÍA / PAG. 6

Puebla requiere de 
líderes afirmó Eduardo 
Rivera a la militancia 
panista en Ghignautla

INVESTIGADOR BUAP, 
EN LA LISTA DE LOS 

MEJORES DEL MUNDO

 César Orta, líder sindical de Sitaudi, adelantó que es muy probable que durante las votaciones que 
se realicen el próximo viernes 9 de febrero los trabajadores no aprueben el incremento salarial del 7 
por ciento global, aseguran que no aceptarán menos de dos dígitos de aumento.

  Sin embargo, se desconoce la 
temporalidad en que fue abando-
nado, según lo informó el titular 
de la Secretaría de Gobernación 
Estatal, Javier Aquino Limón. 

 Tras revelar desfalco en Sitiavw, se desconoce la ubicación de los documentos vitales PAG. 4,5

NEWSWEEK / PAG.12

Alcohol, cannabis 
y nicotina, sustancias 
relacionadas con pen-
samientos suicidas

  Romero Garci-Crespo: reto de Morena, seguir la transformación 
o permitir el regreso de gobierno corruptos
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Inician programa 
de regulación de 
anuncios y toldos 
en Centro Histórico

REGIONAL / PAG. 10

Hay un progreso 
tangible de Izúcar 
con transparencia y 
calidad: Irene Olea
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ANGELOPOLITANAS

Los priistas quieren volver por sus fueros, su único problema es cómo van 
a ganar. En 2021, no consiguieron un solo distrito por mayoría y ahora 
van por siete.
El Partido Revolucionario Institucional propondrá a candidatos a la pri-
mera fórmula al Senado de la Republica, que está marcada a favor de 
Jorge Estefan Chidiac, al menos 13 de los 26 distritos locales.
A cambio Acción Nacional irá con Eduardo Rivera como candidato a la 

gubernatura de la coalición, para hacer equipo con el candidato a la alcaldía de 
la capital, para donde se perfila Mario Riestra.
El coordinador de los diputados del PRI, Estefan Chidiac, adelantó que son parte de 
los primeros acuerdos políticos en la esfera nacional de estas dos fuerzas, que irán 
aliadas en 2024 con el PRD.

En la casa de enfrente, los legisladores federales de la 4T se reunieron el 
miércoles con el futuro candidato a la gubernatura de Puebla, el senador 
Alejandro Armenta Mier. El coordinador de la bancada Morena, Nacho 
Mier, lo confirmó en sus redes sociales.
En la fotografía se observa a la mayoría de diputados morenistas, del 
Partido del Trabajo y el Verde Ecologista de México. “Morena es un 
movimiento vivo, cimentado en el trabajo constante y la búsqueda del 

bienestar de 30 millones de familias. En esa ruta caminamos para consolidar 
la Cuarta Transformación en #Puebla”, afirmó.
Expuso que es necesario el respaldo de los diputados para el segundo piso de la trans-
formación de México. “La unidad nos caracteriza. Con ese objetivo nos reunimos con 
@armentapuebla_ y compañeros diputados federales de Morena para organizar los 
trabajos de construcción del segundo piso de la transformación en México”, agregó.
En la imagen se nota la ausencia de Inés Parra, diputada federal por Morena, quien ha 
tenido diferencias con el partido y varias votaciones relevantes. A la reunión asistió 
Juan Carlos Natale López, diputado plurinominal del Verde y quien coordinó la cam-
paña de Marcelo Ebrard en la entidad.

Desde la tarde del miércoles, habitantes de Coyomeapan lle-
garon a la capital con la intención de arreglar sus problemas 
políticos y dispuestos a desquiciar la ciudad si es necesario. 
Ayer, la sesión ordinaria del Congreso de Puebla fue suspendida 
debido por la protesta que mantienen más de mil pobladores 
y activistas de ese municipio.
Los vecinos de la región exigen que los diputados locales 
resuelvan “los conflictos de ingobernabilidad” a los que se 

enfrentan, entre ellos la ausencia de su presidente municipal, Rodolfo García López. 
Exigen al gobierno que vigile el actuar de la familia Celestino Rosas, a quienes seña-
lan por actos de nepotismo, abuso de poder, uso indebido de recursos públicos, y 
represión, entre otros.
Señalaron que aumentó la inseguridad en la región y los actos de represión en contra 
de los habitantes que se han atrevido a denunciar públicamente al expresidente muni-
cipal de Coyomeapan, David Celestino Rosas y a su hermana, Araceli Celestino Rosas.
Por su parte, el gobernador Sergio Salomón Céspedes llamó a la mesura y al diálogo 
a los habitantes de Coyomeapan que se manifiestan en calles del primer cuadro de 
la ciudad de Puebla.
Los inconformes, después de apostarse frente al Congreso del Estado y arrojar pin-
tura al inmueble el miércoles 22 de noviembre, continuaron ayer con sus protestas.
Un grupo se manifestó frente a Casa Aguayo, lo que generó el cierre de vialidades 
como la 14 Oriente y el Bulevar 5 de Mayo, lo que a su vez provocó que automovilistas 
resultaran afectados en sus trayectos, así como usuarios del transporte público y de 
la línea 2 del RUTA.
La demanda de los inconformes es que el Congreso del Estado destituya al presidente 
municipal de Coyomeapan, Rodolfo García, con quien mantienen un conflicto poste-
lectoral. Más tarde, denunciaron la detención de al menos un par de pobladores de 
Coyomeapan por elementos de seguridad del estado.

Aunque hay una nueva Ley General de Movilidad y Seguridad Vial del Estado, 
que establece que los municipios utilicen cinemómetros, para la supervisión 
de automovilistas, el presidente Eduardo Rivera anunció que se revisará 
las medidas y posteriormente determinarán el uso de esta herramienta, 
sin embargo, actualmente no es oficial para la ciudad de Puebla.
El alcalde aseguró que habrá una revisión de los lineamientos que actual-
mente tiene el Código Reglamentario Municipal, y una vez que concluyan 

se hará un anuncio oficial.
“Por el momento no está contemplada la decisión que nosotros habíamos mani-

festado desde hace tiempo, de instalarlos, estaremos analizando por supuesto los 
alcances de la modificación legal, y por supuesto el Coremun, y hasta en tanto no 
concluya la revisión por parte del gobierno de la ciudad, no vamos a poder poner 
alguna fecha, una decisión”, dijo.
Rivera, en los hechos en precampaña por el gobierno del estado, no aprobará la ins-
talación de los medidores de velocidad, porque de hacerlo serían votos en su contra.
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VA AMLO POR 20 
REFORMAS; INCLUYE 
ELECCIÓN DE MINISTROS 
Y TRANSFORMAR 
SISTEMA DE PENSIONES

El presidente López Obrador ase-
guró que su paquete de reformas 

LOS ÁRBOLES QUE 
SOBREVIVIERON A HI-
ROSHIMA, Y AHORA AL 
FUEGO EN VIÑA DEL 
MAR

Los árboles llegaron a Viña del 
Mar como parte del programa “Le-
gado Verde de Hiroshima”, con el 
que Japón envía a diferentes paí-
ses del mundo semillas del cen-
tenar de árboles que milagrosa-
mente sobrevivieron a la bomba 
atómica de 1945

MÉXICO SE PREPARA 
PARA LA MAYOR 
TRANSFORMACIÓN 
A SU SISTEMA DE 
PENSIONES DESDE 
1997

El presidente López Obrador 
presentará este 5 de febrero un 
paquete de cambios legales, en-
tre ellas una al sistema de pen-
siones

MURIÓ A LOS 71 
AÑOS GINA MONTES, 
RECONOCIDA 
‘VEDETTE’ MEXICANA

Gina Montes, de origen brasileño 
-

cana, destacó desde temprana 
edad en el baile
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Investigador BUAP, 
en la lista de los 
mejores del mundo

DE ACUERDO AL RANKING WORLD’S TOP 2% SCIENTIST LIST, DE LA UNIVERSIDAD DE STANFORD

Considerado a nivel global como uno de 

ranking World’s Top 2% Scientist List de la 
Universidad de Stanford, en Estados Uni-
dos, el doctor Ernesto Chigo Anota, acadé-
mico de la Facultad de Ingeniería Química 
de la BUAP, se ha dedicado desde hace 

moleculares que le permitan encontrar na-

-

-

revistas indizadas, en las que da cuenta 
de estas simulaciones moleculares con 
diferentes tipos de nanomateriales, entre 

Para esta lista, la Universidad de Stan-
ford parte de la información bibliométrica 

-
gadoras de todo el mundo, de alrededor 

-
-

campos, mientras que la selección de los 

-
tuación c), o bien, por estar en el percentil 

SU TRAYECTORIA CIENTÍFICA 
Originario de Veracruz, el doctor Ernesto 
Chigo es Físico de formación; cursó su 
Maestría en Ciencias en el Instituto de Físi-

-
ma para el Desarrollo Profesional Docen-

-

-
ción, Ernesto Chigo también ha sido men-
tor de estudiantes, ha asesorado cerca de 

-

década con los programas “Verano de Ta-

los cuales sirven para que estudiantes 
realicen estancias de investigación e im-

centra en materiales a nivel nanométrico, 
con la intención de interaccionarlos con 

-

éstas, a escala del nanómetro, una me-
dida que equivale a la millonésima parte 

El investigador también busca con sus 
simulaciones moleculares que la entrega 

-

Para realizar estas simulaciones mo-
-

cializado del Laboratorio Nacional de Su-
percómputo del Sureste de México de la 

-

-
bién abrió una colaboración con investiga-
dores de la Universidad Tecnológica Me-

Es así como su equipo prueba varias 
-

-

Para el investigador, el impacto de los 
-
-

algunas aplicaciones como diodos de luz, 

Respecto a los sensores, recordó que 
cuando la gente tiene diabetes su aliento 

sustancia para determinar si la persona 
padece esta enfermedad, es algo pareci-
do al alcoholímetro, se tratan de métodos 
no invasivos, en los que se pueden em-

que dan cuenta del quehacer que se ge-

sólo a la construcción colectiva del cono-
cimiento, también fundamentan nuevas 
estrategias para resolver problemas co-

doctor Ernesto Chigo Anota, ahora reco-

°REDACCIÓN

RECIBEN NEGOCIOS, HOTE-
LES Y RESTAURANTES DE 
PUEBLA DISTINTIVOS POR 
SU SERVICIO Y CALIDAD
Puebla, Pue- A través de la Secreta-
ría de Turismo, recibió, de parte del 

-
pio, una constancia del Sistema de 

-

Estos distintivos de calidad repre-
-

dar un servicio de excelencia a los 

calidad de los servicios en hoteles, 
-

sas empresas del sector que funcio-

-

restaurante Barro Azul, comedor de 

service de Grand Fiesta Americana; 

-
cheros La Soledad; comedor del hos-
pital de la UPAEP; cafetería del hos-
pital MAC Puebla; comedor industrial 
de Benteler; el comedor de Grupo 
Sergamex; restaurante La Fonda de 
Marriott Puebla Mesón del Ángel; el 

-
sas poblanas fueron entregadas en la 
capital del país en el marco del relanza-
miento del programa “Tesoros de Méxi-
co”, por el subsecretario de Turismo fe-

-

a la directora de Formación Turística, 

Respecto al programa “Tesoros 
-

tó que Puebla se sumó a dicho relan-
zamiento por lo que próximamente se 

los establecimientos renueven o ad-
-

°ALMA MÉNDEZ

del Sindicato Independiente de Traba-
-

las votaciones que se realicen el próxi-
-

res no aprueben el incremento salarial 

-

la propuesta de la empresa de un au-
-

-

de un día de salario tabulado para el 

-

-

En entrevista el líder del gremio, 

en negativo, por lo que aclaró que él no 
-

petar, pues es la decisión de cada uno 

Reiteró que la cifra inmediata para 
poder aprobar la propuesta es que sea 

han dado sus argumentos con la em-

recuperar el poder adquisitivo de la cla-
°ALMA MÉNDEZ
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Tras revelar desfalco en Sitiavw, 
se desconoce la ubicación de 
los documentos vitales

Puebla, Pue. El Sindicato Independiente 
de Trabajadores de Volkswagen (Sitia-
vw), volvió a denunciar a personal de la 
planilla de José Juan Hernández López 
el ocultamiento de documentos vincula-
dos al presunto desfalco de 22 millones 
de pesos.

A través de un video difundido en re-
-

pan Luna, evidenció con un vídeo la ac-
titud en diferentes departamentos de la 
administración de José Juan Hernández 
donde tesoreros, secretarios y vocales 
han negado tener conocimiento sobre la 

ubicación de documentos vitales para la 
investigación que se realiza.

Recordemos que Hugo Tlalpan había 
sostenido durante la campaña que había 
un desvío de recursos de parte de Her-
nández López, incluso se hablaba de una 
deuda externa adicional de 16 millones de 

En el vídeo antes mencionado y con 
duración de más de 4 minutos, se com-
prueba que el secretario de Tesorería lla-
mado Marcos, dijo desconocer la ubica-
ción de pólizas y documentos esenciales, 
Alberto, responsable de la Caja de Aho-

administrativa, señalando que la tesore-
ría era la encargada de todo el proceso.

Cabe mencionar que, diversos inte-
grantes de este sindicato, señalaron que 
antes de que Hugo Tlalpan llegará como 
secretario general, José Juan Hernández 
tuvo tiempo de sacar cajas con papeles 
que comprueban el desfalco realizado 
al Sitiavw, por lo que, esperan que José 
Juan Hernández López y sus colabora-
dores sea llevado ante la autoridad para 
que pueda pagar por el desvío de recur-
sos. ALMA MÉNDEZ

ADULTOS MAYORES 
APRENDEN A NO CAER 
EN CIBERDELITOS
Puebla, Pue. En lo que va de la 
administración, la comunidad de 
personas adultas mayores del 
Sistema Municipal DIF de Puebla, 

Barrientos Hernández, ha sido víctima 
de delitos cibernéticos, por lo que la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, 
les impartió una charla y capacitación 
en la que conocieron los principales 
riesgos digitales y cómo prevenirlos.

Adultos mayores aprehenden a 
prevenir ciberdelitos

Durante la ponencia, los miembros 
del SMDIF aprendieron a:

Posibles señales de hacking en sus 
aplicaciones móviles
Servicios de mensajería instantánea
Redes sociales y/o abusos 
psicológicos en línea

En un segundo momento, las y 
los elementos de la SSC brindaron 
algunos consejos para evitar 
ser extorsionados, entre los que 
destacan:

pasos de WhatsApp y redes 
sociales

a extraños

Acordar un punto medio al hacer 
compras en línea

sistema de apartado
No depositar, ni transferir al recibir 
amenazas
No compartir ni navegar por enlaces 
que ofrecen viajes, trabajos o 
regalos
Hacer uso del acompañamiento 
bancario que ofrece
Capacitan a adultos mayores para 
prevenir ciberdelitos

Finalmente, las y los adultos 
mayores aprendieron a descargar 
y usar la aplicación ‘Alerta Contigo’ 
para realizar reportes o denunciar 
cualquier tipo de emergencia, ya que 
al hacer uso de ella se comparte la 
ubicación exacta directamente con 
las o los elementos de la policía más 
próximos, por lo que la atención es 

°REDACCIÓN

INICIAN PROGRAMA DE REGULACIÓN DE 
ANUNCIOS Y TOLDOS EN CENTRO HISTÓRICO
Puebla, Pue. El Ayuntamiento de Puebla, a 
través de la Gerencia del Centro Histórico 
y Patrimonio Cultural (GCHPC) y la 
Secretaría de Gestión y Desarrollo Urbano 
(SGyDU), en colaboración con el Centro 
INAH Puebla, siguen uniendo esfuerzos 
para preservar la imagen urbana del 
corazón de la ciudad a través de la puesta 
en marcha del “Programa de regulación de 
anuncios y toldos en el Centro Histórico”.

De esta forma, se facilitará a la 
ciudadanía realizar su trámite con las tres 
dependencias en un mismo lugar todos los 
miércoles, en un horario de 10:00 a 14:00 
horas, a partir del 07 de febrero de 2024 y 
hasta el 27 de marzo de 2024, obteniendo 
las respuestas correspondientes al término 
de 10 días hábiles, a partir de la fecha de 
recepción.

Propietarios y/o representantes de 
comercios establecidos en inmuebles 
localizados en el Centro Histórico podrán 

piso, El Carmen, para realizar sus trámites 
conforme a los requisitos publicados en 
la “Guía ilustrada para colocar anuncios y 
toldos”. Asimismo, recibirán asesoría por 

parte del personal del INAH y del Gobierno 
Municipal.

Este programa estará acompañado 
de una campaña digital que promoverá 
por distintos medios y formatos esta guía 
ilustrada, diseñada con base en la normativa 
federal del INAH y el Código Reglamentario 
para el Municipio de Puebla (COREMUN), 
la cual busca evitar la contaminación visual, 
la iluminación inadecuada y la salvaguarda 

guía puede ser consultada y descargada 

de forma gratuita a través de https://bit.ly/
GuiaDeColocaciónDeAnuncios.

La implementación de este nuevo 
programa reforzará la colaboración entre 
instituciones y la sociedad civil para 
conservar el paisaje urbano histórico de la 
Zona de Monumentos y las características 

reconocido por la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO) desde 

°REDACCIÓN
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SE QUEMÓ EL OFFICE 
DEPOT DE LA NORIA
Puebla, Pue. La mañana de este 
lunes Bomberos de la Secretaría de 
Seguridad Pública del Estado de 
Puebla, y elementos Protección Civil 
Municipal sofocaron un incendio en el 

Benito Juárez, en la Ciudad de Puebla; 
no hubo afectaciones a terceros.

A través de un comunicado 
en redes sociales de Protección 
Civil Municipal, se informó que 
el fuego logró ser controlado, sin 
embargo, continúan las acciones de 
enfriamiento en la zona, aunque, ya 
no hay riesgo de propagación.

con bomberos de @SSPGobPue, 
elementos de Protección Civil 
realizan acciones de mitigación de 
riesgos por incendio al interior de @

evacuación de trabajadores.

— PC Municipal Puebla (@

Los hechos ocurrieron en Circuito 
Juan Pablo II, donde se desconoce 
el origen de las llamas, sin embargo, 
pudo haberse tratado de un incidente 
por la red de electricidad, no obstante, 

Según Protección Civil, se 
siguen realizando la inspección en 
el inmueble aledaño, por posibles 
afectaciones a los vecinos del lugar.

Por este hecho también se 
tuvieron que evacuar animales que se 

evitar posibles muertes. °SILVINO CUATE

Sólo un cuerpo ha 
sido hallado en fosa 
de Palmar de Bravo
Puebla, Pue. Tras el hallazgo de una fosa 
clandestina en Palmar de Bravo, sólo se 
ha detectado un cuerpo, sin embargo, se 
desconoce la temporalidad en que fue 
abandonado, según lo informó el titular 
de la Secretaría de Gobernación Estatal, 
Javier Aquino Limón. 

El funcionario estatal reconoció que 
la localización se pudo realizar, gracias 
a la intervención del Colectivo Voz de 

este indicio, acudieron a la Comisión de 

del Estado de Puebla, para proceder en 

"Se acercó a la Comisión de Búsqueda 
de personas, la Comisión analizó la 

ya todos en conjunto pudieron hacer esta 
vista y el hallazgo, hasta el momento sólo 
se ha encontrado un cuerpo, se siguen 
haciendo trabajos, pero no hay evidencia 
de que pueda haber más, sin embargo, no 
se descarta", mencionó. 

Cuestionado sobre si habría más 
fosas clandestinas en otros municipios del 

Estado, el secretario reconoció que es muy 

por ello se mantienen en comunicación 
con los diferentes colectivos, para hacer 
una intervención oportuna. 

"Seguramente las debe de haber, hemos 
sido muy responsables, porque es un tema 
delicado, que tiene una investigación, pero 
lo que quiero destacar es que estamos 
atentos a los colectivos, cuando se han 
acercado para poderles dar atención 
adecuada, y podamos acompañarlos en 
sus investigaciones", acotó. °SILVINO CUATE

Puebla, Pue. La Secretaría de Salud 
informó que Puebla capital es el 

municipio con el mayor número de 

el estado.
A través de un comunicado de 

prensa, esta dependencia estatal 

casos activos.

personas hospitalizadas que no requieren 
de ventilación mecánica asistida.

Sobre el monitoreo y control de la 

horas, aunque sí dos nuevos contagios.
Al último corte, son cuatro personas 

las que están hospitalizadas sin 
necesidad de ventilación mecánica 
asistida y suman cinco los casos activos 
en los municipios de Puebla, San 
Salvador El Seco, Libres y Xicotepec. 
°SILVINO CUATE
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Romero Garci-Crespo: reto de Morena, 
seguir la transformación o permitir el 
regreso de gobierno corruptos 

TRANSFORMAMOS “MOCHES” EN PROGRAMAS SOCIALES, AFIRMA

PUEBLA REQUIERE LÍDERES AFIRMÓ LALO RIVERA 
A LA MILITANCIA PANISTA EN CHIGNAUTLA

TAMBIÉN SE VA DEL 
PRI LA TITULAR DE LA 
SEP EN PUEBLA
Puebla, Pue. La titular de la Secretaría 
de Educación Pública de Puebla, y 
militante del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), María Isabel 
Merlo Talavera anunció que también 
abandonará esta fuerza política, ya 
que, no ha mostrado interés en retener 
a sus integrantes, como ocurrió con 

"Así es, porque insisto, el 
compromiso del Grupo Legislativo 
del PRI, mayoritario, los 7 decidimos 
trabajar en unidad, los 7 decidimos 
hacer un trabajo en congruencia con 
lo que a Puebla le convenía, desde el 
punto de vista, y desde el enfoque de 
diputados y diputados", dijo. 

en su momento, cuando era diputada 
en el Congreso, se había establecido 
trabajar en conjunto, sin embargo, 
con la salida de sus 5 compañeros, 
que dejaron de representar al PRI en 
la Cámara local, se evidenció que no 
hay interés de conservar la militancia. 

"Mis compañeros me parece 
que fueron lastimados, porque ellos 
simple y llanamente decidieron, ya 
no formar parte del grupo legislativo 
en sus funciones de parlamentarios, 
en sus funciones como diputados, 
nunca renunciaron al partido, eso me 
parece que es una agresión, porque 

Merlo Talavera señaló que por 
parte del PRI, no se evidenció interés 
en general reconciliación, a los 
diputados que decidieron abandonar 
la representación como legisladores. 

"Es un tema delicado, es un tema 
complejo en donde, así de pronto 
denota que no hubo ni siquiera el 
intento de la reconciliación por parte 
de la dirigente, hay que decirlo, la 
política nos obliga a en todo momento, 
platicar atender apuntes, pero jamás 
a alejar a la gente, los partidos en 
general esa es la dinámica", dijo. 

Recordemos que la semana 
pasada, 5 presidentes municipales 
dejan el partido, se trata de:

AURELIO FLORES DE 
GUADALUPE VICTORIA
JOSÉ MÁRQUEZ DE ZACATLÁN
GUADALUPE VARGAS DE 
XICOTEPEC
MANUEL ORATO DE SAN 
SALVADOR EL SECO
EMILIANO VÁZQUEZ DE 
ZAPOTITLÁN DE MÉNDEZ

Además, decidieron dejar de 
representar al PRI como diputados:

JORGE ESTEFAN CHIDIAC
NORMA REYES CABRERA
LAURA ZAPATA MARTÍNEZ
JUAN ENRIQUE RIVERA REYES
ADOLFO ALATRISTE CANTÚ

“Al frente tenemos un reto, o sigue la 
transformación en México, en Puebla, o 
regresan los gobiernos corruptos”, enfa-
tizó la dirigente estatal de Morena, Olga 
Romero Garci-Crespo, al reconocer a los 
legisladores emanados de este instituto 
político, diputados y senadores, como 
“grandes constituyentes que han cimen-
tado, con la aprobación de las leyes, la 
4T en el país”.

Consideró que a Morena le ha ido bien, 
porque es el único partido que “pone las 
principales decisiones en manos del pue-
blo, como lo dice el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el pueblo pone, 
el pueblo quita, ellos tienen voz y mando 
en este gobierno humanista”.

Durante el encuentro con medios que 
sostuvieron el senador Alejandro Armenta 
y los diputados locales de Morena, Rome-
ro Garci-Crespo recordó que ellos logra-
ron “erradicar los ‘moches’ por una causa 
mayor, para hacer posibles las pensiones 
para los adultos mayores, las becas de 
niñas, niños y jóvenes, para hacer reali-
dad el cambio de modelos económico de 
nuestro país, sin corrupción, sin abusos”.

En este sentido, abundó que la Cuarta 
Transformación está en un momento cru-
cial ante el último período de sesiones de 
la Cámara de Senadores, Diputados “y, 
por supuesto, el Congreso del Estado, en 

Morena estamos listos para que en unidad 
enfrentemos los retos de este 2024 y con-
solidemos las iniciativas de ley de nuestro 
presidente Andrés Manuel López Obra-

Puntualizó que el Poder Legislativo 
presentó su agenda prioritaria para la pri-
mera mitad del 2024 con el mismo objeti-
vo del presidente, erradicar el abuso del 

poder “las iniciativas que enviará el presi-
dente son parte de esa disyuntiva nacio-
nal que enfrentamos, la transformación 
contra la corrupción y sin duda nuestros 
legisladores ponderarán al pueblo, hay 
mucho por hacer en este proyecto que 
consolidará nuestra próxima presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum”. 

               °REDACCIÓN

“Caminemos juntos, Puebla requiere de 
-

vera ante las y los militantes de Yaoná-
huac, Atempan, Hueyapan, Tlatlauquite-
pec y Chignautla que tomaron protesta 
como parte de la estructura electoral del 
Partido Acción Nacional (PAN).

En este sentido, Lalo Rivera destacó 
que deben ejercer su liderazgo “traba-
jando todos unidos de la mano como el 
gran equipo que somos” con dedicación 
y pasión se logrará este sueño.

Previo a que la militancia dijera con 
fuerza y convicción “Sí, protesto”, Pilar 
Nájera, Secretaria Adjunta del PAN Es-
tatal aseveró “este año representa para 
nosotros cambio y esperanza”, un nuevo 
rumbo para las familias, adultos mayores, 
jóvenes, hombres, mujeres y la niñez.

Por su parte Abraham Sánchez, Se-
cretario General del Comité Municipal de 
Chignautla recordó a las y los asistentes 
que tal cual dice el lema panista “unidos 
podemos todo”, por ello la importancia 
de esta toma de protesta.

Este acto también contó con la pre-
sencia de expresidentes del Comité Mu-
nicipal como Saturnino Cabrera y Luis 

-
guez de Chignautla y Ángel Lemus de 
Atempan; Constantino Aparicio, expresi-
dente Municipal de Chignautla y Brenda 

Martínez esposa de Abraham Sánchez.
Así, cada vez son más mujeres y 

hombres que se suman al ejercito al-
biazul que defenderá los valores, nor-

mas y estatutos que le dan forma a la 
visión de país, estado y municipio que 
las y los poblanos de todas las regiones 
quieren. °REDACCIÓN
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Coalición Juntos Haremos 
Historia acompañará iniciativas 
del presidente de México: Mier

Puebla, Pue- El diputado Ignacio 
Mier Velazco, coordinador del Grupo 
Parlamentario de Morena, sostuvo que 
la Coalición Juntos Hacemos Historia 
acompañará el paquete de 20 iniciativas 
presentado ayer por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, en el marco del 
aniversario de la promulgación de la 
Constitución de 1917.

este espíritu que las anima, que es 
recuperar el sentido social de democracia, 
de justicia, solidaridad, fraternidad, de 
igualdad, austeridad y democracia que 
postuló el Constituyente del 17 y que con 
el paso de los años -como ya lo señaló el 
presidente- se fue distorsionando hasta 
terminar convirtiendo al Estado mexicano 
en un modelo de negocios”, declaró.

Las propuestas de reformas, son, dicho 
por el titular del Ejecutivo, “contrapuestas 
a las reformas que se aprobaron durante 
todo el periodo neoliberal, cuando jamás, 
en los 36 años de ese oscuro periodo, 

fundamentalmente en ajustar el marco 
legal para facilitar el despojo, la corrupción 
y la entrega de bienes del pueblo y de la 
nación a una minoría”.

En el mismo sentido, el líder de la 
bancada mayoritaria en la Cámara de 
Diputados declaró que la esencia de las 
propuestas en comento “es recuperar 
que el Estado mexicano esté al servicio 
de las mayorías y no reservado para una 
reducida minoría o una élite”.

Acompañado de los viceoordinadores 
morenistas Aleida Alavez Ruiz y Leonel 

Godoy Rangel, así como del coordinador 
del Partido Verde Ecologista de México, 
Carlos Puente Salas, y el diputado del 
Partido del Trabajo, Reginaldo Sandoval 
Flores, del Partido del Trabajo (PT), 
además de otros distinguidos miembros 
de la Coalición, en conferencia de 
prensa desde San Lázaro, Mier Velazco 
explicó que 18 de las iniciativas son 
constitucionales, por lo que requieren dos 
terceras partes de los votos del Pleno a 
favor, y dos más son legales.

El líder parlamentario adelantó que 

una de las propuestas y -en apego al 
Reglamento, la práctica parlamentaria y 
el acuerdo político suscrito en la Junta de 

próximo miércoles la ruta a seguir. °REDACCIÓN

HAY DOS POBLANOS 
GRAVES POR EL 
ACCIDENTE EN 
VIADUCTO DE CDMX
Puebla, Pue. Tras el accidente de un 
autobús turístico, sobre el viaducto 
presidente Miguel Alemán Valdés 
en la Ciudad de México, donde hubo 
16 lesionados, solamente dos están 

informó el secretario de Gobernación 
Estatal, Javier Aquino Limón. 

El funcionario estatal aseguró que 
se ha brindado acompañamiento a 
las familias afectadas, y existe una 
intervención oportuna a todos los 
lesionados. 

"Afortunadamente hay lesiones. 
No son graves, leves, están siendo 
atendidos, dos casos sobresalen, 
pero no están en estado de gravedad, 
ha habido un acompañamiento 
a distancia y si alguien requiere 
un servicio mayor, se lo vamos a 

El secretario dijo que los 
internados se encuentran en el 
Hospital Centro Médico Nacional 
Siglo XXI de la Ciudad de México, y 
han logrado establecer comunicación 
directa, para conocer su estado. 

Los 14 lesionados que no 
ameritaron el traslado médico fueron 
llevados a la agencia del MP en la 
alcaldía Benito Juárez para rendir su 
declaración, debido a que el chófer se 
dio a la fuga. Afortunadamente tras el 
percance, no hubo ninguna persona 
fallecida. °SILVINO CUATE

NO SE HA DESECHADO LA PROPUESTA DE EXPROPIAR LA CUCHILLA
Puebla, Pue. El secretario de 
Gobernación del Estado de Puebla, 
Javier Aquino Limón, anunció que 
se retomará la propuesta, para la 
expropiación del mercado La Cuchilla, 
esto después de que, Estados Unidos 
lo clasificó como el lugar con mayor 
piratería en el sureste de México. 

El funcionario estatal reconoció que 
es un proceso complicado, ya que, se 
trata de un centro de comercio privado, 
y al interior existen locatarios que 
actúan de forma lícita, sin embargo, 
existen algunos que no lo hacen, por 
ello, la dificultad para su clasificación. 

“Hay locales, personas que 
se dedican a actividades lícitas, 
actividades comerciales sanas, y 
otros no, cuando empiezas hacer una 
valoración, es muy complejo identificar 
unos de otros, entonces el tema tiene 
que ver con lo social, vamos a ser muy 
cuidadosos, lo que queremos es una 
intervención para buscar seguridad a 

los poblanos”, mencionó.
Comentó que el pasado 2 de febrero, 

tuvo una reunión con el presidente 
municipal de Puebla, Adán Domínguez 

Sánchez, para abordar el tema, y 
solicitarle que no evada la problemática 
de inseguridad, ya que son los primeros 
responsables. 

“Es un proceso complicado, tuve una 
reunión con el presidente municipal, el 
viernes pasado (2 de febrero) y estamos 
en una reconsideración del tema de la 
expropiación, es un tema complejo por 
todo lo que se tiene que intervenir, pero lo 
que sí, es que va a haber una intervención 
importante, más allá de la expropiación, 
va a haber acciones concretas”, dijo. 

El secretario rechazó que se haya 
descartado en un momento la iniciativa 
planteada, por el entonces gobernador, 
Miguel Barbosa Huerta, sin embargo, 
para fortalecer la seguridad, se necesitará 
de la Guardia Nacional, la Secretaría de 
la Defensa Nacional y la Marina. 

“No se echó para abajo, está en 
proceso de revisión, nunca se ha dejado 
de atender, pero es un proceso que está 
en valoración”, dijo. °SILVINO CUATE
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Alejandro Armenta 
desechó sospechas de 
divisiones en Morena
Puebla, Pue. Para el virtual candidato a la 
gubernatura por la coalición “Seguiremos 
Haciendo Historia por Puebla”, Alejandro 
Armenta Mier la desbandada que se 
sigue dando de militantes, sean diputados 
locales, alcaldes o secretarios como la 
más reciente de Isabel Merlo Talavera, 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), no es culpa de ellos.

En este sentido, el morenista reiteró 
que la militancia de un partido no puede 
ser responsable de las decisiones y 
acciones en las que incurre su dirigente 

Néstor Camarillo Medina.
En presencia del Grupo Legislativo 

del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), y la dirigencia estatal 
del partido, Armenta Mier enfatizó que, a 
diferencia del tricolor, el partido guinda 
está trabajando por la inclusión de 

Idea que la dirigente estatal de 
Morena, Olga Lucía Romero Garci-
Crespo refrendó al decir que el partido 
está abierto a recibir a los siete diputados 
locales, ex priistas:

JORGE ESTEFAN CHIDIAC
LAURA ZAPATA
ENRIQUE RIVERA
NORMA SIRLEY REYES CABRERA
ADOLFO ALATRISTE    
Así como a los cinco alcaldes del 

interior del estado que la semana pasada 
también renunciaron al tricolor:

MANUEL ORATO VÉLEZ DE SAN 
SALVADOR EL SECO
EMILIANO VÁZQUEZ BONILLA DE 
ZAPOTITLÁN DE MÉNDEZ
JOSÉ LUIS MÁRQUEZ DE 

ZACATLÁN
GUADALUPE VARGAS VARGAS DE 
XICOTEPEC
Aurelio Flores de Guadalupe Victoria
El senador morenista reconoció que, 

la desbandada que está enfrentando el 
PRI no es exclusiva de ese partido, ya 
que se puede dar la misma situación en 
todas las fuerzas políticas, por ello es 
que en Morena se está trabajando para 
mantener la unidad para cerrar el paso a 
debilitarse como partido, una vez que se 
tengan los comicios el 2 de junio.

Bajo esta idea, Alejandro Armenta 

unidad es de fondo, no de simulación, por 
lo que no hay sospecha de llegar a los 
comicios del 2 de junio con un quebranto 
político-electoral.

Señaló que los 17 aspirantes a este 
cargo de elección popular tienen claro 
cómo se ha desarrollado el proceso por lo 
que no hay riesgo de alguna impugnación 
contra los resultados que presente la 

Comisión Nacional de Elecciones y el 
partido nacional de Morena.

Tanto, Olga Lucía Romero como 
Armenta Mier manifestaron que dentro 
de Morena se empezó un proceso de 
cicatrización desde que el proceso 
interno de Morena arrancó meses atrás.

SIN DEFINICIÓN ANTICIPADA 
DE CANDIDATO

semana hizo la Elizabeth García Vilchis, 
Olga Lucía Romero enfatizó que como 
poblana hizo una expresión, pero el 
tomarse una fotografía con José Chedraui 

anticipada de candidato.
“Es su derecho, de hablar como 

poblana, Liz Vilchis, expresar acerca 
de compañeros y compañeras, no fue 
el apoyo a una persona como futuro 
candidato, sino hablar sólo de poblanos a 
poblanos”, cerró. °AURELIA NAVARRO

PARA MORENA NO 
HABRÁ PARÁLISIS EN 
EL CONGRESO POR 
DESAPARICIÓN DE 
PRIISTAS
Puebla, Pue. El presidente del 
Congreso local, Eduardo Castillo 

del Grupo Legislativo del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) no 

o no del aborto en Puebla.
Reconoció que el Estado está 

atravesando por temas álgidos con 
el desarrollo del proceso electoral, 

trabajos que se están haciendo para 
lograr los consensos.   

Castillo López precisó que existen 
posibilidades de que la Ley para la 
Interrupción Legal del Embarazo 
(LILE) quede resuelta en esta LXI 
Legislatura y adelantó que en este 
periodo que concluye el 15 de marzo 
no se dará la aprobación.

Pero el tema se retomará para el 
siguiente periodo donde la LILE se 
retome para su análisis y saber si se 
logran los consensos que la lleve a ser 
votada en el Pleno del Congreso.

Bajo este contexto, Castillo López 
se dijo respetuoso de la crisis que está 
enfrentando el PRI, pero el Congreso 
tendrá que analizar cómo se darán los 
consensos sobre la despenalización 
del aborto, sin que este escenario 

°AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- La dirigente estatal del 
partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), Olga Lucia Romero 
Garci-Crespo rechazó que Elizabeth 

“prestan” para generar desestabilización y 
enfrentamientos entre militantes.

Esto luego de que la morenista titular 
de la sección ¿Quién, es quién en las 
mentiras? en la mañanera del presidente 
Andrés Manuel López Obrador subió 
una fotografía donde luce junto a Pepe 
Chedraui y dijera que cada militante tiene 
su favorito para encabezar la candidatura 
a la alcaldía de Puebla capital.

Romero Garci-Crespo señaló que 
esas viejas prácticas han quedado atrás 
y no las percibe en ella, por el contrario, 
es de las personas que ha demostrado ser 
defensora de la Cuarta Transformación.     

“No creo que sea de esos actos, los que 
antes veíamos, no, conozco ya a Liz, he platicado 
muchas ocasiones ya con ella, sé cómo es, en 
ningún momento fue lo que ella quiso decir”, dijo.

En este sentido, aseguró que estas 
menciones no ponen en riesgo la 
estabilidad en la selección de candidatos 
en el estado y mucho menos la unidad que 
se vive dentro de Morena desde que inició 

el proceso de selección de candidatos.

Vilchis publicó en su Instagram una 
historia en donde respondía que a quién 
apoyará en la capital poblana, mencionará 

“no diré nada, pero habrá señales”, 
posteando una foto de ella saludando a 
José Chedraui, aspirante a coordinador 
de los Comités Municipales de la capital 
de Puebla. °AURELIA NAVARRO
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Camioneros de Tehuacán mantiene 
bloque en la Cuacnopalan-Oaxaca; 
desmienten exista ya un acuerdo

IRENE OLEA CUMPLE COMPROMISO CON EL DEPORTE, 
ENTREGA PISTA DE TARTÁN EN UNIDAD DEPORTIVA

ARIADNA AYALA 
INAUGURA CANCHA Y 
PISTA DE ATLETISMO 
DE UNIDAD DEPORTIVA
Atlixco, Pue. Con la presencia de 
Manuel Jiménez, presidente del Club 
Puebla, deportistas reconocidos y at-
lixquenses, la presidenta municipal 
de Atlixco, Ariadna Ayala, inauguró 
la rehabilitación de la cancha de fút-
bol con pasto sintético y la pista de 
atletismo de la Unidad Deportiva La 
Carolina.

El presidente del Club Puebla fue 
el encargado de dar la patada inaugu-
ral de la nueva cancha, ahí, Ariadna 
Ayala señaló que su administración 
seguirá invirtiendo en espacios dig-
nos y seguros para la práctica del 
deporte.

Además, invitó a toda la niñez pre-
sente a luchar por sus sueños, con 
disciplina y esfuerzo, «el deporte, la 
educación y el sano esparcimiento en 
Atlixco, son un derecho, no un privile-
gio”, aseveró. REDACCIÓNPuebla, Pue. Camioneros adheridos a 

la Alianza Mexicana de Organización de 
Transportistas (Amotac) pertenecientes a 
la región de Tehuacán mantienen un blo-
queo parcial sobre la carretera Cuacno-
palan-Oaxaca, exigen mayor seguridad 
en sus rutas y una Guardia Nacional que 
opere las 24 horas del día. Sólo darán 
paso a autobuses y particulares, el trans-
porte de carga sí será detenido.     

Esto después de que se diera a cono-

cer que la autoridad federal había podido 
negociar con los transportistas la suspen-
sión del bloqueo, sin embargo, existen 
varias entidades federativas donde sí se 
realizaron, además de que los transportis-
tas desmintieron llegar a un acuerdo con 
la autoridad y amagaron con realizar otro 
paro el próximo miércoles 14 de febrero.

Lo anterior tras demandar acciones 
inmediatas y no poder perder el tiempo 
sentados en mesas de diálogo, donde se 

cumplen.
Aclararon que no existen acuerdos 

con la autoridad federal y que seguirán 
adelante con sus demandas, hasta que 
haya una solución.

Asimismo, enfatizaron que el paro es 
una presión contundente por el aumento 
de asaltos y asesinatos que sufren los 
choferes de transporte en diversos pun-
tos del país. ALMA MÉNDEZ

Izúcar de Matamoros, Pue. Irene Olea 
Torres, presidenta municipal de Izúcar 

compromiso con el fomento del deporte 
y el bienestar comunitario al inaugurar la 
pista de Tartán en la Unidad Deportiva 
Mariano Matamoros.

Este importante proyecto, tan espera-
do por la comunidad, se materializó con 
un evento lleno de emoción y celebración.

En su discurso durante la inaugura-
ción, Irene Olea resaltó la importancia de 
esta obra no sólo en términos de salud 
personal, sino también como un medio 
para fortalecer los lazos sociales y pro-

mover la cultura de la paz en la región. 
Su compromiso con la comunidad quedó 
patente al cumplir con la promesa de re-
habilitar este espacio, que durante años 
había sido relegado al abandono.

La presencia de formadores depor-
tivos locales en el evento sirvió como 
testimonio del impacto positivo que esta 
iniciativa ha tenido en la comunidad. Re-
conocieron el esfuerzo y dedicación de la 
alcaldesa para llevar a cabo esta obra de 

-
mente al desarrollo deportivo de Izúcar y 
sus alrededores.

Es importante destacar que la reha-

bilitación de la pista de atletismo fue 
posible gracias a los recursos del Ramo 
33 del Fondo de Aportaciones para In-
fraestructura Social Municipal, lo que 
demuestra el compromiso del gobierno 
local con el bienestar y el progreso de 
la comunidad.

sólo impulsa el desarrollo deportivo de la 
-

promiso de Irene Olea Torres y su admi-

social y la promoción de un estilo de vida 
saludable y activo entre los ciudadanos 
de Izúcar de Matamoros. REDACCIÓN

PROGRESO TANGI-
BLE DE IZÚCAR CON 
TRANSPARENCIA Y 
CALIDAD: IRENE OLEA
Izúcar de Matamoros, Pue. En un compro-

de Izúcar de Matamoros se destaca por 
su enfoque transparente y la calidad en 

-
rección de la presidenta municipal, Irene 
Olea Torres.

Durante la inauguración de la calle 
Héroes Anónimos en la colonia Lomas de 
Guadalupe, pavimentada con adoquín, 
se evidenció el progreso tangible que se 
está logrando para satisfacer las necesi-
dades primordiales que han sido ignora-
das durante décadas.

-
tivo en la gestión municipal, siendo Irene 

-
bio transformador en Izúcar de Matamoros.

Ante los vecinos de Lomas de Guada-
lupe y autoridades auxiliares, Irene Olea 
enfatizó el compromiso de su administra-
ción con la transparencia, resaltando la 
publicación detallada de los proyectos de 
obra y la gestión responsable de los re-
cursos. Estas prácticas han valido el reco-
nocimiento de Izúcar de Matamoros como 
un Municipio Transparente y un modelo a 
seguir en el estado de Puebla.

La calidad y el impacto social de las 
obras son rigurosamente evaluados a tra-
vés de auditorías realizadas por la Secre-
taría de la Función Pública, que examinan 

-
sos como el bienestar que generan para 
la comunidad.

La administración de Irene Olea ha 
demostrado consistentemente su com-
promiso con la calidad y transparencia, 
obteniendo resultados positivos en cada 
evaluación.

La obra en la calle Héroes Anónimos 
abarca una intervención integral que in-
cluye el adoquinado de mil 320 metros 
cuadrados, la instalación de guarnicio-
nes, un muro de retención de piedra y 
la infraestructura para servicios básicos 

domiciliarias correspondientes. REDACCIÓN
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CAE PRESUNTA LÍDER DE 
BANDA DEDICADA A ESTA-
FAR A TRAVÉS DE FACE-
BOOK EN TEXMELUCAN
San Martín Texmelucan, Pue- La Se-
cretaría de Seguridad Pública (SSP) y 
la Secretaría de Marina (Semar) detu-

líder de un grupo delictivo de San Mar-
tín Texmelucan, relacionada a los ro-
bos a través de Facebook

A través de varias labores policiacas 
en Santa María Moyotzingo, las fuerzas 
federales y estatales detuvieron a Dia-
na “N”, alias “La Chamaca” de 29 años 
de edad, quien presuntamente encabe-
za una célula relacionada con la comi-
sión de robos con violencia mediante 
la oferta de vehículos a bajo costo en 
redes sociales.

De acuerdo con las autoridades, 
“La Chamaca” operaba en Moyotzingo 
y San Baltazar Temaxcalac, juntas au-
xiliares de San Martín Texmelucan; en 
Santa Ana Xalmimilulco, perteneciente 
a Huejotzingo; Coronango y municipios 
de Tlaxcala, además, cuenta con regis-
tros penales por robo a negocio y porta-
ción de armas de fuego sin licencia en 
Oaxaca y Puebla.

Asimismo, fue detenida Amairani 
“N”, alias “La Amy”, de 18 años de edad, 
quien tiene antecedentes penales por 
robo a negocio. En el lugar fueron de-
comisados más de 300 envoltorios que 
contenían posible marihuana, cristal y 
piedra, así como dinero en efectivo y un 
vehículo. CAROLINA GALINDO

Muere hombre tras ser baleado 
durante estafa en Texmelucan; 
clínica le negó atención
San Martín Texmelucan, Pue- Este lunes, 
una persona murió, luego de recibir un 
disparo durante un robo por la supues-
ta compra de un auto en la comunidad 
de San Cristóbal Tepatlaxco, el cual era 
ofertado a través de Facebook.

El robo se registró el sábado pasado, 
cuando la víctima fue citado en la comu-
nidad de Tepatlaxco, para realizar la su-
puesta compra de un auto ofertado en re-

des sociales, sin embargo, era una estafa.
Ya que, al llegar acompañado, sujetos 

armados los interceptaron y tras resistir-
se al robo, le dispararon a uno de los tri-
pulantes, por lo que huyeron del lugar y 
solicitaron apoyo médico de la clínica del 
IMSS de Texmelucan, sin embargo, les 
negaron la atención médica.

Posteriormente, ubicaron una patru-
lla que les abrió el paso hacia el Hospital 

Integral, ubicado en la comunidad de El 
Moral, sin embargo, al llegar a la puerta 
de emergencias, la víctima ya no contaba 
con signos vitales.

La zona quedó acordinada hasta el 
arribo de los agentes de investigación 
de la Fiscalía General del Estado (FGE), 
mientras que el personal del Servicio Mé-
dico Forense (Semefo) realizó el levanta-
miento del cadáver. CAROLINA GALINDO

SUJETO ATROPELLA Y 
GOLPEA A MOTOCICLISTA 
TRAS ARROLLARLO EN 
TEXMELUCAN
San Martín Texmelucan, Pue- Este do-
mingo, un motociclista fue atropellado 
en la avenida Libertad en el municipio de 
San Martín Texmelucan, no obstante, el 
responsable que iba en una camioneta, 
además, lo agredió.

De acuerdo con testigos, tras el per-
cance, el conductor de la camioneta se 
bajó de su unidad y comenzó a golpear al 
hombre que iba en la motocicleta, quien 
intentaba reincorporarse tras ser arrollado.

Por lo que, la gente que se encontra-
ba cerca, auxilió al hombre de 49 años 
de edad y solicitó apoyo de la Policía y 
personal de Tránsito para asegurar al 
responsable, que pese a intentar huir fue 
asegurado.

Aunado a lo anterior, el lesionado fue 
ingresado a una clínica particular que se 
encuentra frente a donde se registró el 
accidente, sobre la avenida Libertad, en-
tre Morelos e Hidalgo. CAROLINA GALINDO
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ALCOHOL, 
CANNABIS 

Y NICOTINA, 
sustancias relacionadas 

con pensamientos suicidas 

El estudio detectó pensamientos suicidas, depresión 
y ansiedad, incluso entre los adolescentes con niveles 

relativamente bajos de uso de nicotina, alcohol y cannabis.

por Emma Landeros

El consumo de alcohol, cannabis 
y nicotina se asocia con pen-
samientos suicidas, así como 
con síntomas de depresión, 
ansiedad, experiencias psicóti-

atención e hiperactividad, indica un nuevo 
estudio realizado por investigadores del 
Hospital General de Massachusetts.

El estudio, que se publica en JAMA 
Pediatrics, incluyó los resultados de la 
encuesta 2022-2023, hecha a más de 
15,000 estudiantes de secundaria en todo 

Massachusetts.
“Buscamos determinar si el consumo 

de sustancias se asociaba de forma de-
pendiente de la dosis con varios síntomas 
psiquiátricos en una gran muestra de es-
tudiantes de secundaria, y si estas aso-
ciaciones diferían dependiendo del tipo de 
sustancia utilizada”, dijo el autor principal 
Randi M. Schuster.

              
5 VECES MÁS FRECUENTES LOS 
PENSAMIENTOS SUICIDAS POR CON-
SUMO DE CANNABIS

Schuster y sus colegas señalaron que los 
pensamientos de suicidio fueron aproxima-
damente cinco veces más frecuentes entre 
los estudiantes de secundaria que usaban 
sustancias a diario o casi a diario en com-
paración con aquellos que no lo hicieron.

Se detectaron aumentos en los síntomas 
psiquiátricos incluso entre los adolescentes 
con niveles relativamente bajos de uso. 

Los hallazgos de los investigadores 
se replicaron cuando examinaron las 
respuestas de una encuesta nacional 
realizada en 2021.
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“Los resultados de nuestro estudio desta-
can la prevalencia de comorbilidades psiquiá-
tricas entre los jóvenes que consumen sus-
tancias, y dan un fuerte apoyo a la noción de 
que los esfuerzos de detección, prevención, 
intervención y políticas deben abordar de ma-
nera integral los objetivos más allá del uso de 
sustancias por sí solo”, indicó el coautor Bren-
den Tervo-Clemmens.
 
MULTIFACÉTICAS NECESIDADES 
DE SALUD MENTAL
“Además, es posible que estos esfuerzos no 

las multifacéticas necesidades de salud men-
tal de todos los adolescentes que consumen 
sustancias”.

Schuster está dirigiendo actualmente un 
estudio que encuestará a los estudiantes indi-
viduales a lo largo del tiempo para proporcio-
nar información adicional sobre la relación y 
el momento del consumo de sustancias y los 
síntomas psiquiátricos, lo que podría ayudar 
a los investigadores a desarrollar intervencio-
nes para salvaguardar mejor la salud mental 

de los adolescentes.
Sobre el tema, la Clínica Mayo indica: “Los 

adolescentes que experimentan con drogas y 
otras sustancias adictivas ponen en peligro su 
salud y su seguridad. 

El cerebro de los adolescentes es espe-
cialmente vulnerable a presentar cambios de-
bidos a las sustancias adictivas que sobrecar-
gan los circuitos de recompensa”.

Los adolescentes pueden ser más propen-
sos a probar sustancias adictivas por primera 
vez cuando se encuentran en entornos socia-
les, indica la clínica. N
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Este es el discurso completo que 
dio el ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Alberto Pérez Dayán, 
durante el 107 aniversario de la 

promulgación de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos.

DISCURSO PÉREZ DAYÁN
Maestra Luisa María Alcalde Luján, Se-
cretaria de Gobernación, y representan-
te del licenciado Andrés Manuel López 
Obrador, Presidente de los Estados Uni-
dos Mexicanos; Señora Diputada Marce-
la Guerra Castillo, Presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados; Se-
ñora Senadora Ana Lilia Rivera Rivera, 
Presidenta de la Mesa Directiva del Se-
nado de la República; Licenciado Mauri-
cio Kuri González, Gobernador Constitu-
cional del Estado de Querétaro; Señoras, 
Señores Secretarios de Estado, Señoras 
Gobernadoras y Señores Gobernadores.

Señoras y señores, como cada año, 
representantes de los tres Poderes de 
la Unión concurrimos a conmemorar un 
aniversario más de la promulgación de la 
Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos de 1917.

Nuestra Carta Magna, ya con 107 
años de vida, es el resultado de un largo 
proceso de sedimentación social con raí-
ces en los principios del movimiento in-
dependentista: “…Pondrán jueces buenos 
que les administren con desinterés la jus-

de Chilpancingo, del 6 de noviembre de 
1813, y que trascendió hasta el espíritu 
de 1917.

En el ámbito de la judicatura, la Ley 
Fundamental de México preserva la 
esencia del Decreto Constitucional de 

como la expresión de la voluntad gene-
ral, en orden a la felicidad común y que, 
destacadamente, contenía preceptos que 
enaltecían las responsabilidades de la 
función judicial, al disponer que los inte-

grantes del Supremo Tribunal requerían 
de “buena reputación, patriotismo acre-
ditado con servicios positivos, y luces no 
vulgares para desempeñar las augustas 
funciones de este empleo”.

La ya bicentenaria Constitución de 
1824 marcó el sendero republicano, fe-
deral y democrático de nuestro país. En 

-
-

ta respetuosa de los Poderes y la separa-
ción de las funciones públicas.

En palabras de Emilio Rabasa, con 
ella, con la Constitución de 1824, se llegó 
al punto más alto al que pudieran aspirar 
los pueblos como institución política; es-
tableció el reparto de la potestad pública, 
la organización del Legislativo y el Judi-
cial como entidades fuertes y autónomas, 
y la independencia de los Estados limita-
da exclusivamente por el interés superior 
de la nación.

La Constitución de 1857, con su espí-
ritu liberal, apuntaló la República federal 
y reconoció que “los derechos del hom-
bre son la base y el objeto de las institu-
ciones sociales”. Fue justamente Juárez 
quien sostuvo que, “con muy justo título, 
ha sido la Constitución de 1857 la bande-
ra del pueblo mexicano”.

Hace 107 años aquí, y bajo el lide-
razgo de Carranza, diputados de toda la 
República se reunieron para reformar, en 
principio, la Constitución de 1857. Los 
debates suscitados en este recinto con-
dujeron a un nuevo documento; así, la re-
dacción de la Ley Fundamental de 1917 
y su discusión, son parte ineludible del 
patrimonio jurídico y social que concentró 
el constitucionalismo mexicano, trascen-
diendo ahora ya un siglo de su vigencia.

-
der Judicial, Paulino Machorro y Narváez 
dijo: “…el magistrado no es igual al diputa-
do o al senador: el magistrado es radical-
mente distinto; él no va en el ejercicio de 
sus funciones a representar a la opinión; 
no va a representar a nadie; no

lleva el criterio del elector, lleva el 
suyo propio; simplemente se le nombra 
como persona en la cual se cree que se 
reúnen ciertos requisitos indispensables 
para llenar una función social”.

Continuaba diciendo: “él tiene que 
obrar en su función precisa, obrar quizá 
hasta contra la opinión de los electores… 
La esencia misma de la magistratura 
es muy distinta de la función social que 
ejerce el representante político… Hay que 
alejar al Poder Judicial de la política y no 
arrojarlo al fondo de ella, para que no re-
sulte un juego de las pasiones”.

Agrego yo: militancia y judicatura no 

en este recinto 107 años después.
Si como señala el jurista Miguel Go-

doy, “el sentido de la Constitución debe 

entre el pueblo y las instituciones de la 
sociedad”; es entonces donde cobran 
mayor importancia las palabras del Pri-
mer Jefe del Ejército Constitucionalista al 
Congreso Constituyente que dijo: “Ahora 
sólo nos queda la obligación de ir a la 
práctica de la ley suprema que acaban 
de sancionar aquí, llevándola en nues-
tras manos como la enseña que nos hará 
grandes, justos y respetados entre los 
demás pueblos de la tierra”.

“La Constitución es una ley funda-
mental y así debe ser considerada por los 
jueces”, escribió Alexander Hamilton en 
1788.

El Poder Judicial tiene perfectamente 
claras esas palabras y entiende que, por 
encima de la Constitución, no hay poder 
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alguno, nada ni nadie. No permitamos 
que esto se olvide o se confunda. Y es 
precisamente la Constitución Federal, 
esta que ahora conmemoramos, la que 
dio a la Suprema Corte de Justicia de la 

-
validar cualquier acto que no la respete, 
independientemente de la fuente de la 
que provenga. Electa o no electa. Sin dis-
tinción alguna.

Bajo estas ideas debemos coincidir 
todos considerando que los tres poderes 
de la Unión y sus integrantes, cualquiera 
que sea su origen, son democráticos, al 
surgir, precisamente, del propio estamen-
to constitucional. Aquí, ninguno es más 
democrático que el otro.

El texto supremo explica, en su ar-
tículo 3, que por democracia debemos 

entender: “no solamente aquella estruc-
tura jurídica y un régimen político, sino un 
sistema de vida fundado en el constante 
mejoramiento económico, social y cultu-
ral del pueblo”.

Cada sentencia del Poder Judicial que 
obliga a quienes no cumplen con el man-
dato de la Constitución o de la ley, a rea-
lizar lo que éstas prescriben, representa 
un acto democrático que honra la con-

palabras, hacer cumplir la ley es uno de 
los actos democráticos más genuinos del 
servicio público.

Defender a la Constitución es defen-
der al pueblo mismo, aunque no siempre 
se quiera atender así. Duele escucharlo, 
lo sé, pero más doloroso sería dejarlo pa-
sar.

En el sistema dibujado por el consti-
tuyente reunido aquí hace más de un si-
glo, se entendió nítidamente que la par-
ticipación ciudadana y la legitimación de 
las instituciones se entrelazan de mane-
ra indisoluble; el Tribunal Constitucional 
creado décadas más tarde, es el intér-
prete lúcido de la voluntad popular, ma-
terializada en la norma, que le permite y 
obliga a asegurarse de la conformidad de 
las leyes y sus procesos de creación con 
los preceptos supremos. De no atender-
los, esa la ley no es ley, y tampoco debe 
ser obedecida. Declarar su invalidez es la 
consecuencia de sus propios vicios. De 
esto, de esto no debe sorprenderse na-
die.

Señoras y señores, este honorable 
Teatro de la República espera cada 5 de 

febrero a que los Poderes de la Unión, de 
cuerpo presente, rindan cuenta del ejerci-
cio de su juramento constitucional.

De cara a la historia, demostrar que 
celosamente han guardado y que han 
hecho guardar la Constitución y las leyes 
que de ella emanan. La cita aquí, enton-
ces, es y debe seguir siendo ineludible 
frente al espíritu constituyente, inmortali-
zado en su histórico recinto.

El Poder Judicial de la Federación 
cumple su cita y da cuenta puntual de 
su encomienda con independencia, con 
autonomía, con honradez, con imparcia-
lidad, libre de remordimientos y siempre 
comprometido con su vocación demo-
crática. No lo duden ni un momento hay 
Constitución, que viva la Constitución de 
México. MUCHAS GRACIAS.
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